



INFOLETTRE

Numéro 25

Novembre 2018

1) PROCHAINS RENDEZ-VOUS

- a) Repas des fêtes à Hôtel Gouverneur le 5 décembre à midi. Une modeste contribution de 10 \$ par convive sera demandée. L'apéritif sera offert ainsi que deux bouteilles de vin par table.
- b) Prochains déjeuners : 23 janvier, 20 février, 20 mars 2019 au restaurant Normandin du Boulevard des Récollets.
- c) Assemblée générale des membres : jeudi le 18 avril, à 11 heures.

S'inscrire ici : <https://doodle.com/poll/tung6t8riei99gdg>.

2) RENOUVELLEMENT DE L'ADHÉSION À L'ASSOCIATION

- a) La cotisation demeure la même à 35 dollars
 - i) On voudra bien payer par chèque libellé à APPR-UQTR et le poster à madame Sandra Thiffault, Syndicat des professeurs, Université du Québec à Trois-Rivières, C.P. Trois-Rivières, G9A 5H7 (pièce jointe)
OU
 - ii) On pourra aussi remettre sa cotisation, de préférence par chèque, au repas du 5 décembre. Ce chèque comprendra la cotisation et la contribution des convives. Il sera apprécié que vous remplissiez le formulaire d'adhésion, car il fournit vos coordonnées.
 - iii) La première année de la retraite, les nouveaux retraités ne paient pas la cotisation. Bien sûr, tous sont invités aux activités et ont à s'inscrire au moyen du DOODLE. La contribution des convives (10 \$) s'applique cependant à tous.

3) Hommage à un retraité remarquable

Chaque année l'Université souligne les départs à la retraite des membres des personnels et les 25 années de services des employés. Le 6 novembre, pour une seconde année, l'Université a ajouté à ces reconnaissances, celles de deux retraités remarquables. Monsieur Olivier Malo, vice-recteur aux ressources humaines, a retenu les choix du jury du concours formé de André Cossette, Louise Houle, Louise Levasseur et Louis Marchildon. Annick Belleville, représentante du Vice-rectorat des Ressources humaines, agissait comme conseillère. Leurs choix se sont arrêtés sur Carole Kane les employées retraitées et René Hardy, professeur retraité. Jean Roy a prononcé l'allocution qui suit.

Hommage à René Hardy

Mesdames, messieurs,

Je remercie les signataires des lettres du dossier de présentation de la candidature de René Hardy : Thierry Nootens, co-directeur du Centre interuniversitaire d'Études québécoise, François Roy, communicateur, retraité de la ville de Trois-Rivières, membre du comité de direction de la revue *Empreintes*, et Michel Lebrun, avocat, membre du conseil d'administration de l'Arche Mauricie et de la Maison Charles Numa de Blois. Leurs témoignages permettent d'esquisser le portrait de l'historien et du citoyen engagé, depuis la prise de la retraite en 2003.

En effet, René Hardy est un citoyen engagé, comme le montre son attachement à l'Arche Mauricie, un organisme qui accueille des personnes ayant une déficience intellectuelle et un handicap physique. Membre du conseil d'administration, il est chargé de voir à l'acquisition d'immeubles, à l'entretien des trois maisons et à l'exécution des travaux d'aménagement. Depuis peu, il a rejoint le conseil d'administration de la Société Charles Numa de Blois qui encadre des personnes psychiatriquées.

L'histoire demeure au cœur de ses activités. Comme il a acquis une vaste expérience, il est souvent sollicité par des organismes. Ses réponses sont généreuses. En voici quelques exemples : Membre du jury des prix de l'Institut d'histoire de l'Amérique française ; président de la Société canadienne d'histoire de l'Église catholique ; directeur de deux numéros de la jeune revue *Empreintes*, revue à laquelle il accorde sa crédibilité. Il est également membre du comité d'acquisition du Musée POP.

Cet apparent éparpillement ne l'éloigne jamais de sa préoccupation première qui est la production d'un livre. Bien que ces apports prennent une partie substantielle de son temps René Hardy ne laisse en friche aucun des champs de l'histoire culturelle. La sortie de la synthèse de l'Histoire de la Mauricie dont il fut co-directeur avec Normand Séguin, s'ouvre ensuite sur la publication d'autres ouvrages. Ils révèlent les champs d'intérêt de l'historien.

L'écriture de *Tavibois L'héritage d'Albert Tessier aux Filles de Jésus* l'a accaparé. Il y explore l'animation de la vie culturelle mauricienne exercée par Albert Tessier. Son livre, *Charivari et justice populaire au Québec* éclaire, entre autres traits, la violence de la période. Il s'est mérité la médaille Luc-Lacourcière couronnant à tous les deux ans le meilleur ouvrage en ethnologie. Enfin, de l'ensemble de l'œuvre, ressort son souci de rendre l'histoire savante accessible. La diffusion de l'immense base de données en histoire de la Mauricie qu'il a constituée, n'a pas d'exemple plus éclatant.

Cela dit, René Hardy, trouve aussi du temps pour exploiter un jardin de fleurs et de légumes, avec Nicole, de récolter l'eau d'érable de ses 200 entailles, de taquiner la truite qui tente en vain de le fuir dans la profondeur du lac du Jésuite, de mettre à profit les talents de son fils, Jean-François, historien lui-aussi, pour la fabrication de cartes sur les bibliothèques paroissiales et la lutte contre l'intempérance au XIX^e siècle.

Voilà, quoique brièvement, qui trace les contours de sa carrière de retraité. Elle se poursuit d'ailleurs.

4) 50e anniversaire de l'UQTR

Le dévoilement des activités entourant le 50e anniversaire de l'UQTR sera fait lors du café du recteur, le 8 janvier prochain, à l'atrium. Signalons que le fichier de la presse universitaire constitué depuis un an sera très bientôt accessible dans le Personet. Sa consultation aidera certainement tous ceux qui désirent relater leur parcours professionnel.

5) Revue *Empreintes*

Le prochain numéro de la revue *Empreintes* sera lancé le 10 janvier, à 9h30, à l'atrium de l'université. Ce quatrième numéro (volume 2 numéro 2) a pour thème : L'éducation en Mauricie et au Centre-du-Québec, 1960-1970 : les changements. Le sommaire se trouve à : empreintes.cieq.ca. Plusieurs membres de notre association sont membres de la revue. L'invitation à prendre part au lancement s'adresse à tous les amis de l'histoire.

Jean Roy

France Beaumier

Sandra Thiffault, SPPUQTR, que nous remercions pour l'aide à la diffusion.